

PrionsenÉglise **LIVRET**

CHAQUE JOUR, LE SOUFFLE DE LA PAROLE DE DIEU



*Journée nationale
du Secours Catholique*

DIMANCHE 18 NOVEMBRE 2018

Sommaire

<i>Bienvenue</i>	3
<i>Extraits de la lettre du pape François</i>	5
<i>Pour bien vivre la célébration</i>	8
<i>Méditation de l'Évangile - Pistes pour l'homélie</i> ..	9
L'heure du Royaume	9
<i>Célébrer</i>	11
Ouverture de la célébration	11
Liturgie de la Parole	12
Liturgie eucharistique	15
Communion	20
Conclusion de la célébration	20

Bienvenue



Mgr Claude Schockert,
membre du Conseil
national de la solidarité
et de la diaconie,
évêque accompagnateur
du Secours Catholique

Vivre une rencontre de salut

Cette année encore, la Journée nationale du Secours Catholique tombe en même temps que la Journée mondiale des pauvres. C'est une belle occasion pour les bénévoles du Secours Catholique de proposer, lors des messes dominicales, de faire toute leur place aux personnes qui vivent des difficultés et qui ne se sentent pas toujours bien accueillies dans nos paroisses. Le pape François nous y invite : « Au cours d'une telle Journée, nous sommes appelés à un sérieux examen de conscience pour saisir si nous sommes réellement capables d'écouter les pauvres. La Journée mondiale des Pauvres se veut une modeste réponse de toute l'Église adressée aux pauvres de toutes sortes, afin que nul ne croie que son cri s'est perdu dans le vide. ●●●

© Secours Catholique

Cette journée est une belle occasion de faire toute leur place aux personnes en difficulté lors des messes dominicales.

*Vivons cette
Journée
mondiale
comme un
moment
privilegié
de nouvelle
évangélisation.*

••• Je voudrais que cette journée soit placée sous le signe de la joie et d'une capacité renouvelée à se retrouver. Prier ensemble en communauté et partager le repas du dimanche. C'est une expérience qui nous ramène à la première communauté chrétienne. Vivons cette Journée mondiale comme un moment privilégié de nouvelle évangélisation. Les pauvres nous évangélisent en nous aidant à découvrir chaque jour la beauté de l'Évangile. Ne passons pas à côté de cette occasion de grâce. En ce jour, considérons-nous comme leurs débiteurs. Se tendre la main les

uns aux autres, c'est vivre une rencontre de salut qui soutient la foi, rend effective la charité, donne l'espérance pour avancer sur le chemin où le Seigneur vient à notre rencontre. »

Répondons à cet appel chaleureux du pape. Les propositions contenues dans ce numéro spécial de *Prions en Église* pourront aider les équipes locales du Secours Catholique, les autres organismes caritatifs paroissiaux, les prêtres, les équipes d'animation pastorale et les équipes liturgiques à faire de ce 33^e dimanche du temps ordinaire un jour de grâce et de joie ●

Un pauvre crie, le Seigneur entend

À l'occasion de la Journée mondiale des pauvres 2018, le pape François a écrit un message dont nous vous proposons ici quelques extraits. Vous pouvez retrouver la lettre dans son intégralité sur le site vatican.va.

Un cri traverse les cieux

« “Un pauvre crie; le Seigneur entend” [...] Ce qui jaillit de cette prière est d'abord un sentiment d'abandon confiant en un Père qui écoute et accueille. [...]

Nul ne doit se considérer comme exclu de l'amour du Père, tout particulièrement dans un monde pour qui la richesse, qui enferme sur soi, est élevée au rang d'objectif premier. Le fait d'être pauvre ne peut se résumer en un seul mot : c'est un cri qui

traverse les cieux et rejoint Dieu. Qu'exprime le cri du pauvre, sinon la souffrance et la solitude, sa déception et son espérance ? Nous pouvons nous demander : comment se fait-il que ce cri qui monte jusqu'à Dieu ne parvienne pas à nos oreilles et nous laisse indifférents et impassibles ? La réponse de Dieu au pauvre est toujours une intervention de salut pour soigner les blessures de l'âme et du corps, pour rétablir la justice et pour aider à reprendre une vie digne. [...]

Que nul cri soit perdu dans le vide

La Journée mondiale des Pauvres se veut une modeste réponse de toute l'Église, dispersée de par le monde, adressée aux pauvres de toutes sortes et de tous lieux, afin que nul ne croit que son cri s'est perdu dans le vide. [...] On ne répond pas aux besoins des pauvres par procuration, mais en écoutant leur cri et en s'engageant personnellement. La sollicitude des croyants ne peut pas se résumer à une assistance mais appelle cette « attention aimante » (exhortation apostolique *Evangelii gaudium*, 199) qui honore l'autre en tant que personne et recherche son bien. [...]

Une main tendue

Le salut de Dieu prend la forme d'une main tendue vers le pauvre, une main qui accueille, protège, et donne de percevoir l'amitié dont on

a besoin. C'est à partir de cette proximité concrète et tangible que peut être entrepris un authentique chemin de libération : « Chaque chrétien et chaque communauté sont appelés à être instruments de Dieu pour la libération et la promotion des pauvres, de manière à ce qu'ils puissent s'intégrer pleinement dans la société; ceci suppose que nous soyons dociles et attentifs à écouter le cri du pauvre et à le secourir. » (*ibid*, 187). [...]

Des témoins de la présence de Dieu

Comme Bartimée, beaucoup de pauvres sont aujourd'hui au bord de la route et cherchent un sens à leur condition. Combien s'interrogent sur les raisons de leur descente dans un tel abysse, et sur la manière d'en sortir ! Ils attendent que quelqu'un s'approche d'eux et leur disent : « Confiance, lève-toi ; il t'appelle. » (Marc 10, 49). Les

pauvres sont les premiers capables de reconnaître la présence de Dieu et de témoigner de sa proximité dans leur vie. Dieu demeure fidèle à sa promesse, et jusque dans l'obscurité de la nuit, la chaleur de son amour et de sa consolation ne fait jamais défaut. [...]

L'expérience de la première communauté chrétienne

Prier ensemble en communauté et partager le repas du dimanche. C'est une expérience qui nous ramène à la première communauté chrétienne, dont l'évangéliste Luc décrivait l'originalité et la simplicité : « Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. » [...]

La collaboration avec d'autres instances, qui ne sont pas animées par la foi mais par la solidarité humaine, permet d'apporter une aide que nous ne pourrions pas réaliser seuls. Dans

ce monde immense de la pauvreté, reconnaître les limites, la faiblesse, et l'insuffisance de nos moyens, invite à une collaboration réciproque qui nous permet ainsi d'être davantage efficaces. C'est la foi et l'impératif de la charité qui nous animent, mais nous savons travailler avec d'autres formes d'aide et de solidarité qui partagent en partie les mêmes objectifs, pourvu que nous ne mettions pas de côté ce qui nous est propre : conduire tous à Dieu et à la sainteté.

Les pauvres nous évangélisent, en nous aidant à découvrir chaque jour la beauté de l'Évangile. Ne passons pas à côté de cette occasion de grâce. En ce jour, considérons-nous comme leurs débiteurs. Se tendre la main les uns et les autres, c'est vivre une rencontre de salut qui soutient la foi, rend effective la charité, donne l'espérance pour avancer sur le chemin où le Seigneur vient à notre rencontre. » ■

Pour bien vivre la célébration

L'intention du pape François pour cette Journée mondiale des pauvres est avant tout de permettre aux personnes en précarité de participer à l'Eucharistie en ayant toute leur place.

Les jours avant la messe

- ▶ Avec les autres mouvements et services, réalisons à l'échelle d'une paroisse le journal des bonnes nouvelles: les initiatives de solidarité et les liens engagés avec les personnes vivant des situations de précarité y seront mis en valeur.
- ▶ Organiser ou soutenir une visite à des personnes isolées et malades, et recueillir leur intention de prière pour qu'elles soient présentes d'une manière différente à la messe.
- ▶ Proposer des temps de partage sur l'évangile des talents (Mt 25, 14-30) avec des personnes vivant des situations de précarité en invitant des paroissiens, et proposer de partager le fruit des échanges au cours de la célébration eucharistique.

Le jour de la messe

- ▶ Célébrer les initiatives, donner de la valeur dans la liturgie au service du frère, aux gestes fraternels concrets.
- ▶ S'organiser pour permettre à tous d'être là: penser à des transports solidaires pour permettre à tous de rejoindre la paroisse.

Après la messe

- ▶ Proposer des tables ouvertes paroissiales.
- ▶ Organiser des temps de témoignages autour de ce que nous vivons en « Voyage de l'Espérance »... et témoigner combien la rencontre et la vie avec les plus fragiles nous bousculent et nous interpellent.

L'heure du Royaume

« **L**es étoiles tombent, les puissances célestes sont ébranlées le soleil s'obscurcira ! La lune perdra son éclat » Nous sommes dans les fins dernières. Il y a un commencement, il y a une fin et nous sommes là, dans ce temps de dévoilement. Ce qui est caché vient petit à petit à la lumière, c'est la définition de l'apocalypse : enlever ce qui cache, dévoiler. Et nous voyons cette mise en scène terrible des temps de la fin des temps où, comme dans les fables de Jean de La Fontaine, les animaux parlent. Au-delà du genre littéraire qui veut nous secouer, c'est une Bonne Nouvelle qui nous est annoncée. Le Fils de l'Homme va venir. Il faut être prêt à l'accueillir.

De même que la femme et l'homme proches de la nature ne s'impatientent pas de ne pas voir venir l'été avant que les feuilles du figuier ne poussent. De même en toute situation de crise, il importe de ne pas s'agiter, de ne pas s'inquiéter. Le calme est au cœur d'une spiritualité pour les temps de crise. Ne vous effrayez pas, n'ayez pas peur... Loin d'interpréter les catastrophes comme signe de destruction totale de l'univers, Jésus y voit une annonce d'une prodigieuse espérance. Sachez que le Fils de l'Homme est proche, à votre portée. Car par sa mort et sa résurrection, nous sommes nous-mêmes déjà vainqueurs du combat. Nous entrons dans cette victoire de la vie, non sans

combats, non sans luttes, mais dans la force de celui qui nous a appris que la victoire se joue dans ce passage de la mort à la vie, avec lui le Passeur, notre Pâques, dans la construction de la justice, de l'amour, dans notre quotidien avant d'entrer dans l'amour de notre éternité. Loin d'être une peur, une démission, ce dévoilement, cette apocalypse nous invite à construire ici-bas le Royaume, car quant au jour et à l'heure, nul ne sait...

Le rendez-vous de Dieu c'est aujourd'hui à nos portes, nous dit saint Marc. Le règne de Dieu est en train de gagner. Que faisons-nous pour qu'il grandisse ? Au lieu de se mettre à la place du Père – qui seul connaît le jour et l'heure – mettons-nous à notre place qui est de vivre, de construire, ici et maintenant, ensemble, une communauté plus juste, plus aimante, plus fraternelle, une création mieux gérée et respectée car elle nous est donnée en partage.

« Il nous faut écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres » (*Laudato Si* N° 49). Là est notre vocation d'enfants, de jeunes, d'adultes ! Là est l'interpellation de notre pape François en cette Journée mondiale des pauvres. Là est l'enjeu des missions du Secours Catholique au service du frère, en partant des plus pauvres pour n'oublier personne et même pour qu'ils nous évangélisent et nous enseignent (*Evangelii Gaudium* n°198).

Cette Journée nationale du Secours Catholique veut réveiller nos engagements, nos solidarités, nos générosités. Oui, il y aura une fin des temps comme il y a eu un commencement ! Oui, nous sommes nés et nous mourrons : que faisons-nous entre les deux ? Le Fils de l'Homme « est proche, à notre porte » (Mc 13,29). Saurons-nous l'entendre, l'écouter, l'accueillir et le révéler par nos liens de charités ? ■

DIMANCHE 18 NOVEMBRE 2018

33^E DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

ANNÉE B COULEUR LITURGIQUE : VERT

OUVERTURE DE LA CÉLÉBRATION

Propositions pour un chant d'entrée

Entrez Dieu est en attente

A 216; T.: Ch. Singer; M.: J.-P. Kempf; Éd. Studio SM

Prière pénitentielle

Messe de saint Jean

T.: AELF; M.: Communauté de l'Emmanuel; Éd. L'Emmanuel

Messe du MEJ

T. et M.: S. et J.-Y. Gall

Gloire à Dieu

Messe de saint Jean

T.: AELF; M.: Communauté de l'Emmanuel; Éd. L'Emmanuel

Messe du MEJ

T. et M.: S. et J.-Y. Gall

Prière d'ouverture

Accorde-nous, Seigneur de trouver notre joie dans notre fidélité: car c'est un bonheur durable et profond de servir constamment le Créateur de tout bien. Par Jésus Christ...

— **Amen.**

JOURNÉE NATIONALE DU SECOURS CATHOLIQUE

LITURGIE DE LA PAROLE

Lecture du livre du prophète Daniel (12, 1-3)

« En ce temps-ci, ton peuple sera délivré »

En ce temps-là se lèvera Michel, le chef des anges, celui qui se tient auprès des fils de ton peuple. Car ce sera un temps de détresse comme il n'y en a jamais eu depuis que les nations existent, jusqu'à ce temps-ci. Mais en ce temps-ci, ton peuple sera délivré, tous ceux qui se trouveront inscrits dans le Livre. Beaucoup de gens qui dormaient dans la poussière de la terre s'éveilleront, les uns pour la vie éternelle, les autres pour la honte et la déchéance éternelles.

Ceux qui ont l'intelligence resplendiront comme la splendeur du firmament, et ceux qui sont des maîtres de justice pour la multitude brilleront comme les étoiles pour toujours et à jamais.

– Parole du Seigneur.

Psaume 15 (16)

R *J'ai fait de toi mon refuge.*

Seigneur, mon partage et ma coupe:
de toi dépend mon sort.

Je garde le Seigneur devant moi sans relâche;
il est à ma droite: je suis inébranlable. **R**

Mon cœur exulte, mon âme est en fête,
 ma chair elle-même repose en confiance:
 tu ne peux m'abandonner à la mort
 ni laisser ton ami voir la corruption. **R**

Tu m'apprends le chemin de la vie:
 devant ta face, débordement de joie!
 À ta droite, éternité de délices! **R**

Lecture de la lettre aux Hébreux (10, 11-14.18)

« Par son unique offrande,

il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu'il sanctifie »

Dans l'ancienne Alliance, tout prêtre, chaque jour, se tenait debout dans le Lieu saint pour le service liturgique, et il offrait à maintes reprises les mêmes sacrifices, qui ne peuvent jamais enlever les péchés. Jésus Christ, au contraire, après avoir offert pour les péchés un unique sacrifice, s'est assis pour toujours à la droite de Dieu. Il attend désormais que ses ennemis soient mis sous ses pieds. Par son unique offrande, il a mené pour toujours à leur perfection ceux qu'il sanctifie. Or, quand le pardon est accordé, on n'offre plus le sacrifice pour le péché. – Parole du Seigneur.

JOURNÉE NATIONALE DU SECOURS CATHOLIQUE

Évangile de Jésus Christ selon saint Marc (13, 24-32)

« Il rassemblera les élus des quatre coins du monde »

En ce temps-là, Jésus parlait à ses disciples de sa venue: « En ces jours-là, après une grande détresse, le soleil s'obscurcira et la lune ne donnera plus sa clarté; les étoiles tomberont du ciel, et les puissances célestes seront ébranlées. Alors on verra le Fils de l'homme venir dans les nuées avec grande puissance et avec gloire. Il enverra les anges pour rassembler les élus des quatre coins du monde, depuis l'extrémité de la terre jusqu'à l'extrémité du ciel.

Laissez-vous instruire par la comparaison du figuier: dès que ses branches deviennent tendres et que sortent les feuilles, vous savez que l'été est proche. De même, vous aussi, lorsque vous verrez arriver cela, sachez que le Fils de l'homme est proche, à votre porte. Amen, je vous le dis: cette génération ne passera pas avant que tout cela n'arrive. Le ciel et la terre passeront, mes paroles ne passeront pas. Quant à ce jour et à cette heure-là, nul ne les connaît, pas même les anges dans le ciel, pas même le Fils, mais seulement le Père. »

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Prière universelle

161-62; *Europart*; T. et M.: E. Lebrun; AELF

℟ *Seigneur entends la prière qui monte de nos cœurs.*

OU

M.: J.-S. Bach

℟ *Jésus, sauveur du monde, écoute et prends pitié.*

Le prêtre :

Unis aux mots et prières du pape François, nous faisons monter vers toi nos intentions:

Lecteur 1 :

Seigneur, « les pauvres nous évangélisent en nous aidant à découvrir chaque jour la beauté de l'Évangile ». Permits-nous, à tous les baptisés, de découvrir ton visage et ton amour dans chacune des expériences partagées avec les personnes défigurées par l'humiliation et la solitude. Que nos peurs et préjugés se convertissent en confiance et en paix. **℟**

Lecteur 2 :

Seigneur, la journée mondiale des pauvres se veut une modeste réponse de toute l'Église adressée aux pauvres de toute sorte et de tous lieux afin que nul ne croit que son cri s'est perdu dans le vide. Prends pitié de ton Église à chaque occasion perdue de témoigner de ton attention aimante. **℟**

JOURNÉE NATIONALE DU SECOURS CATHOLIQUE

Lecteur 3 :

Seigneur, pour que notre communauté paroissiale se rende proche de tous, par l'accueil, l'échange et le partage de la Parole, afin que nous mettions les pauvres au centre de notre cheminement. Nous te prions. **℟**

Prière sur les offrandes

Le prêtre :

Permits, Seigneur notre Dieu, que l'offrande placée sous ton regard nous obtienne la grâce de vivre pour toi, et nous donne l'éternité bienheureuse. Par Jésus... — **Amen.**

Préface n°4 pour des circonstances particulières

(Jésus modèle de charité)

Le prêtre :

Vraiment, il est bon de te rendre grâce, il est juste et bon de te glorifier, Père très saint, car tu es le seul Dieu, le Dieu vivant et vrai: tu étais avant tous les siècles, tu demeures éternellement, lumière au-delà de toute lumière. Toi, le Dieu de bonté, la source de la vie, tu as fait le monde pour que toute créature soit comblée de tes bénédictions, et que beaucoup se réjouissent de ta lumière. Ainsi, les anges innombrables qui te servent jour et nuit se tiennent devant toi, et, contemplant la splendeur de ta face, n'interrompent jamais leur louange. Unis à leur hymne d'allégresse, avec la création tout entière qui t'acclame par nos voix, Dieu, nous te chantons:

Sanctus

Messe de saint Jean

T.: AELF; M.: Communauté de l'Emmanuel; Éd. L'Emmanuel

**℣ Sanctus, sanctus, sanctus Dominus Deus Sabaoth,
Sanctus, sanctus, sanctus Deus Sabaoth.**

Pleni sunt caeli et terra, gloria tua.
Hosana, hosana, hosana in excelsis. *(bis)* ℣

Benedictus qui venit in nomine Domini
Hosana, hosana, hosana in excelsis. *(bis)* ℣

Ou messe du MEJ

T. et M.: S. et J.-Y. Gall

Le prêtre :

Vraiment, tu es saint et digne de louange, Dieu qui aime tes enfants, toi qui es toujours avec eux sur les chemins de cette vie. Vraiment, ton Fils, Jésus, est béni, lui qui se tient au milieu de nous, quand nous sommes réunis en son nom: comme autrefois pour ses disciples, il nous ouvre les Écritures et nous partage le pain. Maintenant donc, Père de toute grâce, nous t'en prions, envoie ton Esprit Saint afin qu'il sanctifie nos offrandes: que ce pain et ce vin deviennent pour nous le corps et le sang du Christ, notre Seigneur. La veille de sa Passion, la nuit de la dernière Cène, il prit le pain, il rendit grâce, il le rompit et le donna à ses disciples, en disant: « Prenez, et mangez-en tous: ceci est mon corps livré pour vous. »

JOURNÉE NATIONALE DU SECOURS CATHOLIQUE

De même, à la fin du repas, il prit la coupe; de nouveau il rendit grâce, et la donna à ses disciples, en disant: « Prenez, et buvez-en tous car ceci est la coupe de mon sang, le sang de l'Alliance nouvelle et éternelle, qui sera versé pour vous et pour la multitude en rémission des péchés. Vous ferez cela en mémoire de moi. »

Anamnèse

Messe de saint Jean

T.: AELF; M.: Communauté de l'Emmanuel; Éd. L'Emmanuel

Messe du MEJ

T. et M.: S. et J.-Y. Gall

Prière eucharistique pour des circonstances particulières

Le prêtre :

Voilà pourquoi, Père très saint, faisant ici mémoire de ton Fils, le Christ, notre Sauveur, que tu as conduit, par la Passion et la mort sur la croix, à la gloire de la Résurrection pour qu'il siège à ta droite, nous annonçons ton œuvre de grâce jusqu'au jour où il viendra, et nous t'offrons le pain de la vie et la coupe de bénédiction. Regarde avec bonté, Seigneur, l'offrande de ton Église qui te présente par nos mains ce qu'elle a reçu de toi, le sacrifice de louange, la Pâque du Christ. Que la force de ton Esprit fasse de nous, dès maintenant et pour toujours, les membres de ton Fils ressuscité, par notre communion à son corps et à son sang.

Seigneur, fais grandir ton Église dans la foi et la charité, en union avec le pape François et notre évêque [...], avec l'ensemble des évêques, les

prêtres, les diacres et tout le peuple qui t'appartient. Ouvre nos yeux à toute détresse, inspire-nous la parole et le geste qui conviennent pour soutenir notre prochain dans la peine ou dans l'épreuve; donne-nous de le servir avec un cœur sincère selon l'exemple et la parole du Christ lui-même. Fais de ton Église un lieu de vérité et de liberté, de justice et de paix, pour que l'humanité tout entière renaisse à l'espérance.

Souviens-toi de nos frères et de nos sœurs qui se sont endormis dans la paix du Christ, et de tous les morts dont toi seul connais la foi: donne-leur de contempler la clarté de ton visage et conduis-les, par la Résurrection, à la plénitude de la vie. Et lorsque prendra fin notre pèlerinage sur la terre, accueille-nous dans la demeure où nous vivrons près de toi pour toujours. En union avec la Vierge Marie, la bienheureuse Mère de Dieu, avec les Apôtres, les martyrs, [saint...] et tous les saints du ciel, nous pourrons alors te louer sans fin et magnifier ton nom par Jésus, le Christ, ton Fils bien-aimé. Par lui, avec lui et en lui, à toi, Dieu le Père tout-puissant, dans l'unité du Saint-Esprit, tout honneur et toute gloire, pour les siècles des siècles.

— **Amen.**

Notre Père

Agneau de Dieu

Messe de saint Jean

Messe du MEJ

T.: AELF; M.: Communauté de l'Emmanuel; Éd. L'Emmanuel

T. et M.: S. et J.-Y. Gall

JOURNÉE NATIONALE DU SECOURS CATHOLIQUE

COMMUNION

Propositions pour un chant de communion

Venez approchons-nous de la table du Christ

T. et M.: A. Dumont; Éd. L'Emmanuel

Mendiant du jour

DP 150-4; T.: D. Rimaud; M. Wackenheim; Éd. Studio SM

Prière après la communion

Le prêtre :

Nous venons de communier, Seigneur, au don sacré du corps et du sang de ton Fils, et nous te prions humblement: que cette Eucharistie offerte en mémoire de lui, comme il nous a dit de le faire, augmente en nous la charité. Par Jésus...

– Amen.

Louange à toi Père! En cette Eucharistie, tu nous as donné le corps et le sang de ton Fils et tu nous as préparés à son jour. Accorde-nous de nous laisser transformer par son Esprit. Ainsi, nous serons prêts à l'accueillir lorsqu'il viendra dans sa gloire, lui qui est vivant pour les siècles des siècles.

– Amen.

CONCLUSION DE LA CÉLÉBRATION

Bénédiction et envoi

DÉCOUVREZ Prions en Église

Graphisme: Sébastien Bocquillon • Photo: Jean-Matthieu Gautier / CIBC



Un rendez-vous
pour accompagner
votre prière

Offre découverte 3 mois à 9€

« Un pauvre crie, le Seigneur entend »

Psaume 33, 7



Prions en Église
www.prionseneglise.fr



Ce livret a été réalisé sous la responsabilité du Secours Catholique, 106 rue du Bac, 75341 Paris Cedex 07 - Tél. : 01 45 49 73 00 en collaboration avec *Prions en Église* - 18, rue Barbès - 92128 Montrouge Cedex - Tél. : 01 74 31 60 60 • Réalisation technique: Bayard Service Centre - Ouest, BP 97257 - 35772 Vern-sur-Seiche - Tél. : 02 99 77 36 36 • Impression: Chevillon (Sens - 89) • Achievé d'imprimer en août 2018 • Photo couverture: © Secours catholique • Textes liturgiques: © AELF • Chants: © Éditeurs • Dépôt légal: août 2018 • Numéro ISBN: 979-10-296-0723-3.